

### ET SI ON CITAIT L'ABBÉ PIERRE...

«LA POLITIQUE, ÇA CONSISTE UNIQUEMENT À SAVOIR À QUI ON VA PRENDRE DU FRIC ET À QUI ON VA LE DONNER», cette citation de l'abbé Pierre est d'actualité: depuis 2020 les cinq hommes les plus riches de la planète ont plus que doublé leur fortune. Parallèlement, la richesse cumulée de cinq milliards de personnes a baissé (rapport Oxfam sur les inégalités).

Ici, les débats sur les retraites ou sur les impôts, illustrent cette tendance: la majorité de droite au pouvoir, en Suisse comme dans le canton, redonne aux plus riches, sans mentionner les pertes pour l'Etat, mais met en avant ces mêmes pertes ou risques dès que l'on veut donner aux moins aisés, ou, au moins, équitablement à tous!

On le verra à la lecture de ce numéro de La

Fourmi rouge: baisser les impôts d'une manière à profiter aux plus riches? On peut le faire! Corriger la loi sur les PC pour tenir mieux compte des loyers? Oui, mais on en profite pour reprendre d'une main ce qu'on a donné de l'autre! Et idem pour l'AVS!

ANEX CIBUID ET COMBBIEB DE L'ANIMO

Le Conseil fédéral et la majorité de droite du parlement ont refusé d'accorder la pleine compensation du renchérissement pour les rentiers AVS, en dépit de la Constitution qui le leur intimait. Trop cher, disentils. Mais les mêmes sont prêts à faire perdre un demi-milliard – trois fois ce qu'aurait coûté la compensation du renchérissement – aux caisses de l'Etat pour alléger fiscalement la prévoyance privée, ce qui ne profite qu'aux assurances et aux hauts revenus!

### L'AVS, LA MEILLEURE ASSURANCE SOCIALE DE NOTRE PAYS!

L'octroi d'une 13° rente AVS permettrait de donner un gros coup de pouce aux retraités, touchés de plein fouet par les hausses multiples? Ces mêmes partis de droite – un peu mal dans leur peau et avec des incompréhensions de leur base populaire – disent non! Tout soudain, ils versent des larmes de crocodiles, dénonçant une «politique de l'arrosoir»: cette 13° rente va profiter aussi aux plus riches! Oui, l'AVS est une assurance sociale et universelle, la meilleure de notre pays: tout le monde y cotise, en proportion du salaire, tout le monde reçoit,

dans une fourchette de un à deux seulement. Les plus riches cotisent plus que les plus pauvres et à la fin, plus de neuf assurés sur dix reçoivent plus que ce qu'ils ont cotisé. C'est cette universalité qu'il nous faut défendre et renforcer.

IL FAUT ALLER VOTER LE 3 MARS: POUR FAIRE DE LA POLITIQUE, AU SENS DE L'ABBÉ PIERRE! Lors des dernières élections fédérales, la participation à Renens et dans les villes ouvrières a été en dessous de 33%; elle était de 54% par exemple à St-Sulpice. Ne laissons pas les autres décider pour nous!

- Stop à la hausse des loyers? Nouvelles du Conseil

### PAGE 3

### **VOTATIONS FÉDÉRALES DU 3 MARS**

- 13 fois OUI à la 13<sup>e</sup> rente AVS!
- ... et 13 fois NON à toute hausse de l'âge de la retraite!
- Nouvelle loi sur les PC: on donne et on reprend...
- Des réfugiés douteux? Pas ceux qu'on pense!

### PAGE 4

### **DIVERS**

- Le portrait de Joelle Zahnd
- Ailleurs à l'Ouest Crissier et Prilly
- Nouveau: permanence logement!
- Remplissage de vos feuilles d'impôts
- Et si vous contactiez la Fourmi?

### 13<sup>èME</sup> RENTE AVS: VENEZ-VOUS RENSEIGNER ET POSER TOUTES VOS QUESTIONS:

#### **AUX STANDS DE LA FOURMI ROUGE:**

Marché de Renens, samedi 10 février, 9h-13h Poste de Chavannes, vendredi 2 février, 17h-19h Marché de Prilly samedi 3 février, 9h-12h

### À UNE ASSEMBLÉE PUBLIQUE

Mercredi 31 janvier, 20h, Maison du Peuple avec Jean Tschopp, conseiller national PS, ancien syndicaliste UNIA

### **NOUVELLES DE RENENS**

# GROS CADEAUX POUR LES GROS... PETITS POUR LES PETITS!

Les impôts ont mauvaise presse...Mais quand on y touche, encore faudrait-il savoir à qui on fait des cadeaux...

En décembre, le Grand Conseil a voté une baisse d'impôt, de 3.5%, sur le revenu des contribuables. La droite aurait voulu plus, la gauche s'est opposée à une baisse en pourcent, qui profite le plus aux contribuables les plus aisés, contrairement à une baisse forfaitaire identique, ce qu'elle aurait accepté. «Ils paient plus d'impôts» dit la droite! Oui, mais il leur reste beaucoup plus pour vivre! Cette baisse sera un beau cadeau pour les contribuables les plus aisés, des peanuts pour les petits, et une perte de ressources pour le canton, qui crie maintenant misère parce que la Banque nationale ne lui donnera rien...

# CONSEIL COMMUNAL: CONTRÔLE DES LOYERS EN PÉRIODE DE PÉNURIE: POSSIBLE DE FAIRE MIEUX?

Byron Allauca, conseiller communal (Fourmi rouge) aimerait que la Municipalité puisse agir sur les loyers abusifs que permet la pénurie de logements; il se réfère aux résultats d'une étude qui estime qu'en Suisse, on paye annuellement 10 milliards CHF de loyers en trop, offrant aux propriétaires un rendement supérieur au maximum fixé par le Tribunal fédéral (actuellement 3.75%).

La Municipalité peut-elle mieux contrôler les rendements locatifs des objets loués à Renens? Elle a en tout cas accepté d'entrer en matière sur le principe, le Conseil communal aussi. Cependant, la difficulté d'obtenir les données relatives au calcul du rendement d'un immeuble semble ne pas laisser pour l'instant d'autre choix que la contestation du loyer par le locataire et son arbitrage par le Tribunal des Baux.

Pour mettre en valeur et remercier nos associations, la Fourmi rouge inaugure une nouvelle rubrique:

### **NOS ASSOCIATIONS**



Fondée en 1988 par un petit groupe d'amies, mères de famille et enseignantes de l'ouest lausannois issues de l'immigration, la bibliothèque Globlivres a fêté en 2023 son 35ème anniversaire. Ses fondatrices avaient en tête de mettre à disposition des enfants un lieu où trouver des livres dans les langues d'origine de leurs parents, pressentant que l'apprentissage d'une deuxième langue stimulerait la première.

Très vite Globlivres est confrontée à une forte demande. Elle s'agrandit, s'ouvre aux adultes et se pourvoit d'ouvrages pour l'apprentissage du français. Elle met sur pied de multiples activités visant aussi l'encouragement à la lecture, la pratique orale du français et l'appui à l'intégration. Et on lui en demande toujours plus, ce qui ne va pas sans un besoin accru en personnel et en argent: un souci dont sa direction ne voit pas le bout.

En 2023, le fonds de la bibliothèque compte 35'000 ouvrages dans plus de 300 langues. Le budget 2024 de l'institution est d'environ 150'000 CHF. Les pouvoirs publics n'en fourniront que 90'000, dont Renens 38'000. On table sur des dons et des recettes d'exploitation pour équilibrer les comptes. L'autre ressource de Globlivres est fournie par ses bénévoles qui, bon an mal an, effectuent environ 2600 heures.

Carrefour de cultures, Globlivres est plus qu'une bibliothèque. C'est, par le livre et l'accueil, un lieu de soins, de santé communautaire, de reconstruction des identités, un lieu aussi où se développe la tolérance, où s'édifient les remparts contre l'illettrisme et l'exclusion sociale. Pour la cité, la valeur de Globlivres est inestimable.

# PERMANENCE SOCIALE DE LA FOURMI: EN PERMANENCE LÀ POUR VOUS!

### LA PERMANENCE SOCIALE DE LA FOURMI ROUGE – LES POINTS FORTS:

- 4 camarades: Verena Berseth, Claude Mottier, Reza Safaï et Suzy Sisto-Zoller, plus une avocate (le 1er mercredi du mois) et un informaticien (le 3e mercredi du mois)
- TOUS LES MERCREDI SOIR DÈS 19H
- RUE DE L'AVENIR 25, ENTRAIDE FAMILIALE
- GRATUIT ET SANS ENGAGEMENT
- DEPUIS PLUS DE 20 ANS
- Pour répondre à toutes vos questions autour de vos droits aux prestations sociales, prestations complémentaires AVS / AI, allocations familiales, droits de séjour, demandes d'asile, bourses de formation, subsides aux assurances, etc.
- Pour vous soutenir et vous accompagner dans vos démarches administratives et vous aider à comprendre et remplir des documents, compléter la déclaration d'impôts, etc.

### QUEL QUE SOIT VOTRE STATUT EN SUISSE, NOTRE PERMANENCE EST LÀ POUR VOUS

Les modifications de certaines lois et la hausse du coût de la vie rendent le quotidien de plus en plus difficile. Ensemble, il est souvent possible de faire quelque chose, venez nous voir dès que vous en ressentez le besoin!

### **COUP DE CŒUR**



Un grand merci à tous les musiciens qui ont fait vivre la Clé d'Argent, fanfare officielle de Renens pendant 40 ans. Elle a animé nos moments de Fêtes et son remplacement sera difficile, espérons que nos oreilles trouveront de quoi apaiser nos regrets musicaux.

La musique comme tous les arts est indispensable à la société pour renforcer les liens entre nous et partager le plaisir de nos émotions.

CONCERT D'ADIEU, SAMEDI 16 MARS, 20H
SALLE DE SPECTACLES RENENS

### **VOTATIONS FÉDÉRALES DU 3 MARS**

**COUP DE COLÈRE** 

## LA SUISSE, UN **REFUGE POUR**

New-York, fin du 20e siècle, la famille Sackler, des psychiatres avides de fric, ont imaginé un bon truc: de gens souffrants faire des drogués, légalement, à l'aide d'un marketing mensonger. Rendre dépendants des patients qui font confiance à leur médecin, à l'industrie pharmaceutique et à l'autorité fédérale américaine qui a autorisé la mise sur le marché de l'Oxycontin, un médicament antidouleur garanti sans risque d'accoutumance. Or ce dérivé de l'opium est hautement addictif et la famille Sackler le sait. Le but n'était pas de soulager, mais de vendre pour s'enrichir, et de réel soulagement il n'y eut pas.

Car lorsque les gens traités à l'Oxycontin n'ont plus trouvé de médecins pour leur en prescrire, ils se sont tournés vers les drogues illégales, alimentant ainsi le marché juteux qu'exploitent les narcos, un marché qui a causé aux USA un demi-million de morts par overdose en vingt-cinq ans. Les Américains ont dépensé des milliards pour lutter, en vain, contre les cartels colombiens et mexicains mais ils n'ont pas poursuivi leurs pharmas. Leur justice a abattu Escobar et emprisonné Guzman mais, contre six milliards de dollars, a libéré de toute poursuite la famille Sackler, laquelle a encore une montagne de pognon pour se la couler douce... où ça... à Gstaad. Nous accueillons chez nous ces criminels de haut vol tandis que nous ne voulons pas de Julian Assange. C'est la honte.

### **LA FOURMI RECOMMANDE**

13e rente AVS

élévation de l'âge de la retraite NON

# **DEFENDO** RENTE AVS

Après une vie de travail nous devons pouvoir compter sur une bonne rente.

Alors que tous les prix augmentent et affectent notre pouvoir d'achat, à fin 2022 on comptait déjà près de 350'000 retraités qui survivaient grâce aux prestations complémentaires.

À ce jour, les rentes AVS sont devenues notoirement insuffisantes et celles des caisses de pension diminuent d'années en années.

L'AVS est en bonne santé mais nos adversaires (PLR, UDC, Le Centre) et les banquiers en tête, annoncent sa faillite à tout bout de champ. Ils exploitent la peur dans le but d'affaiblir cette conquête sociale pour lui substituer des plans de prévoyance privés coûteux et lucratifs.

L'introduction d'une 13e rente, ce n'est pas un luxe, c'est un juste respect marqué à celles et ceux qui ont travaillé toute leur vie et méritent de la finir dignement.



### PC: AMÉLIORATIONS... MAIS PAS POUR TOUT LE MONDE!

Plus de 300'000 personnes en Suisse doivent faire appel aux prestations complémentaires à l'AVS et à l'AI (PC) pour couvrir leurs besoins vitaux. Depuis bien des années, les loyers pris en compte pour ce calcul sont trop bas.

La réforme entrée en vigueur en janvier 21 corrige, enfin, cette situation. Hélas, cette amélioration tant attendue est compensée par une série d'économies, sur le dos des plus défavorisés, visant à réduire les coûts (453 millions)! Si pendant trois ans personne ne devait voir le montant de sa PC diminuer suite à ces restrictions, cette mesure de «protection des droits acquis», durement négociée, est terminée. Au 1er janvier, des personnes touchées par ces mesures d'économies verront leurs prestations baisser. Qui va les aider si elles reçoivent moins de PC?

# **A LA RETRAITE**

«Pour une prévoyance vieillesse sûre et pérenne», est le titre d'une initiative des jeunes PLR. Elle demande le relèvement de l'âge de la retraite pour tous à 66 ans et, par la suite, son ajustement à l'allongement de l'espérance de vie.

La droite vient juste de réussir à élever l'âge de la retraite des femmes qu'elle veut maintenant l'élever encore plus haut pour tout le monde.

A très court terme, relever l'âge de la retraite à 66 ans améliorera les finances de l'AVS, au bénéfice des catégories socio-professionnelles supérieures et au préjudice des catégories inférieures. SELON UNE ÉTUDE EN FRANCE LES CADRES VIVENT EN MOYENNE SEPT ANS DE PLUS QUE LES OUVRIERS. TRAVAILLER UN AN DE PLUS EST UNE ATTEINTE RELATIVEMENT PLUS GRANDE À LA RETRAITE D'UN OUVRIER QU'À CELLE D'UN CADRE. Ajouter à cela qu'exercer un métier pénible à un âge avancé n'est pas bon pour la santé. Partant d'une situation injuste, l'âge de la retraite à 66 ans vient aggraver cette injustice en lésant doublement les catégories socio-professionnelles inférieures, par l'allongement de leur maintien en activité et la réduction de leur espérance de vie.

Quant au plus long terme, promettre une prévoyance pérenne et postuler l'allongement indéfini de l'espérance de vie relèvent de l'aveuglement idéologique. L'espérance de vie suit l'augmentation de la prospérité, laquelle dépend de la quantité de pétrole extraite du sol, donc de la quantité de CO2 rejetée dans l'atmosphère. Que les ressources en pétrole s'épuisent ou qu'on s'en prive par nécessité écologique, prospérité et espérance de vie vont inéluctablement régresser. Dans le futur proche, l'initiative des jeunes PLR est hors de propos, à l'image de la volonté de leurs aînés d'étendre les autoroutes.

> REJETONS CETTE INITIATIVE INJUSTE ET ABSURDE. I



### **DIVERS**

### JOELLE ZAHND



Ayant grandi dans une famille bilingue, Joëlle Zahnd a suivi sa passion pour les langues en étudiant la traduction à Genève, puis en vivant aux Etats-Unis, en Angleterre, en Équateur et en Allemagne. Elle organise des événements à Berlin où elle vit pendant 6 ans, vibrant à la reconstruction de cette ville emblématique, qui passe essentiellement par la culture. De retour en Suisse, elle choisit d'enseigner et travaille avec des élèves issu.e.s de la migration et d'autres à besoins particuliers. Celle qui a toujours eu de la facilité à l'école adore accompagner ces élèves «qui développeraient leur plein potentiel dans une autre forme d'école moins compétitive».

Dès 2013, Joëlle enseigne l'anglais auprès d'apprenti.e.s des métiers du laboratoire et de la santé. Elle est aussi déléguée à la promotion de la santé et à la prévention et monte des projets de santé physique et mentale pour et avec ses élèves.

Renanaise depuis 2012, Joëlle s'engage pour l'initiative pour des multinationales responsables, voit comme «la rue est forte!» Elle adhère au POP en 2019 et est élue au Conseil communal en 2021. Égalitaire assidue, encore plus depuis qu'elle est maman, elle s'investit dans la grève féministe chaque 14 juin.

Outre la lutte pour l'égalité (contre toutes les inégalités!), Joëlle se préoccupe de la formation professionnelle et de la difficulté des jeunes à trouver une place d'apprentissage. Malgré les grandes déclarations de l'actuel conseiller d'État, la promotion de l'apprentissage demeure un vœu pieux. Joëlle est persuadée qu'une formation certifiante est nécessaire pour permettre l'autonomie des jeunes.

### AILLEURS À L'OUEST

### PRILLY, LE CHAUD ET LE FROID

Prilly a une Municipalité à majorité rose verte, bien! Dommage qu'elle fasse souffler le chaud et le froid... Le chaud, quand elle se bat courageusement pour faire valoir son droit de préemption, pour mettre à disposition d'une société coopérative un vaste terrain pour des logements à prix abordables. Le froid, quand elle cautionne la venue d'un casino à Malley, intéressée juste par les rentrées fiscales escomptées, faisant fi de tout principe social ou écologique.

### CRISSIER: DU CHANGEMENT À LA MUNICIPALITÉ

Fin juillet, Damien Canart, Municipal (Sauvegardons Crissier), a démissionné. Après une campagne remplie d'intox sur le plan de quartier En Chise et un départ massif de la quasi-totalité de son service auparavant, ce monsieur quitte Crissier. Résumé de son mandat: je casse tout, je m'oppose à des logements à prix populaires à Crissier et je pars vivre dans ma nouvelle villa au bord du lac!

Bon vent et bonne chance à Alexandre Brélaz, qui signe l'entrée du RESOC à la Municipalité!

#### **BRAVO DJAOUAD!**

Il n'est pas trop tard pour relever la progression du POP aux élections fédérales: 3.2% des suffrages, presque 6% pour Djaouad Souyad, actif conseiller communal. Le travail local, terrain et parlement, est récompensé. Après Renens (7.5%) et Chavannes (4.9), c'est le 3<sup>e</sup> meilleur résultat pour le POP sur le district.

## REJOINDRE LA FOURMI ROUGE?

Nos portes sont ouvertes à toutes les personnes désireuses de mieux nous connaître, nous rejoindre et/ou aider pour nos actions dans l'Ouest lausannois.

> LA FOURMI ROUGE CASE POSTALE 88, 1020 RENENS

### **PERMANENCE LOGEMENT**

### LE LOGEMENT ABORDABLE EST UN DROIT – MARRE DES LOYERS DÉMESURÉS!

Notre municipal Didier Divorne, à la tête du Service du Logement, tient une Permanence logements gratuite pour informer et accompagner vos démarches concernant votre loyer, les possibilités de contester une hausse, vos droits en matière de résiliation de bail, etc. Se loger à prix abordable est une nécessité! Les loyers hors de prix, trop fréquents dans la région, sont souvent illégaux et peuvent être contestés avec succès.

CHAQUE MERCREDI / 17H30 – 18H30, LA ROSE ROUGE, AV. DU TEMPLE 2, RENENS

Nouvelle Permanence de la Fourmi, avec Didier Divorne

# Grand marché et foire aux puces

### aux livres

RENENS, PLACE DU MARCHÉ SAMEDI 18 MAI 2024 DE 9H À 15H MUSIQUE ET RISOTTO TICINESE À MIDI

Objets à donner? contacter Silvio.

### SOUTIEN POUR REMPLIR VOTRE DÉCLARATION D'IMPÔTS

Nos impôts sont nécessaires pour des infrastructures et services indispensables de formation, sécurité, santé et social aux habitant.e.s. Mais remplir sa feuille d'impôts peut être difficile. Notre permanence impôts est à votre disposition

TOUS LES SAMEDIS MATIN, 9H-11H30, BOL D'OR, RTE DE CRISSIER 6, DU 24.2.24 AU 5.4.24 TOUS LES MERCREDIS SOIR, 19H-20H30, RUE DE L'AVENIR 25, TOUTE L'ANNÉE

Avec vous, nous remplissons votre déclaration, rassemblons les documents nécessaires, demandons un délai, contestons une taxation, etc.

### **POUR NOUS CONTACTER:** fourmirouge@popvaud.ch

Silvio Torriani, président, 077 470 52 72 Karl Raschle, vice-président Ouest lausannois, 078 767 43 34

#### ONT PARTICIPÉ À CE NUMÉRO:

Silvio Torriani (ed.resp), Nicolas Freymond, Philippe Hertig, Marianne Huguenin, Marie Schneider, Suzanne Sisto-Zoller, Djaouad Souvad, Joelle Zahnd.